



La importancia de las palabras

La primera lección sobre la importancia de la obediencia

“La trampa”

Génesis 3:1-6:

1 Pero la serpiente era astuta, más que todos los animales del campo que Jehová Dios había hecho; la cual dijo a la mujer: ¿Conque Dios os ha dicho: No comáis de todo árbol del huerto? 2 Y la mujer respondió a la serpiente: Del fruto de los árboles del huerto podemos comer; 3 pero del fruto del árbol que está en medio del huerto dijo Dios: No comeréis de él, ni le tocaréis, para que no muráis. 4 Entonces la serpiente dijo a la mujer: No moriréis [*LO MUT MUT*►morir, no moriréis]; 5 sino que sabe Dios que el día que comáis de él, serán abiertos vuestros ojos, y seréis como Dios, sabiendo el bien y el mal. 6 Y vio la mujer que el árbol era bueno para comer, y que era agradable a los ojos, y árbol codiciable para alcanzar la sabiduría; y tomó de su fruto, y comió; y dio también a su marido, el cual comió así como ella.

Versículo 1

Génesis 3:1:

Pero la serpiente era astuta, más que todos los animales del campo que Jehová Dios había hecho; la cual dijo a la mujer: ¿Conque Dios os ha dicho: No comáis de todo árbol del huerto?

La serpiente

Al decir “la serpiente”, veremos que se trata de una figura literaria y no de una literalidad. Desde siempre, este maligno se ha presentado de tal modo que su detección sea difícil y, en algunos casos, imposible.

2 Corintios 11:14:

Y no es maravilla, porque el mismo Satanás se disfraza como ángel de luz.

En Génesis 3, Satanás es llamado “la serpiente”. Decir “serpiente” atañe más a la característica sigilosa, “emboscadora”, de movimientos secretos, encubiertos, en las sombras, etc. Este animal se mimetiza con su entorno

y es de difícil detección. Obviamente nuestro archienemigo no se presentó abiertamente declarando quién era ni para qué estaba allí.

Apocalipsis 12:7-9:

7 Después hubo una gran batalla en el cielo: Miguel y sus ángeles luchaban contra el **dragón**; y luchaban el dragón y **sus ángeles**; 8 pero no prevalecieron, ni se halló ya lugar para ellos en el cielo. 9 Y fue lanzado fuera el **gran dragón, la serpiente antigua**, que se llama **diablo** y **Satanás**, el cual **engaña** al mundo entero [tal como lo hizo con Eva]; fue arrojado a la tierra, y sus ángeles fueron arrojados con él.

dragón
sus ángeles
el gran dragón
la serpiente antigua
diablo
Satanás

En el Antiguo Testamento, algunas otras posibles traducciones de la palabra hebrea de la que proviene “astuta”, pueden ser: “artera”, “maliciosa”, “taimada”, “ladina” que quizás se ajuste más al maligno carácter del adversario. El mismo contexto del versículo da cuenta de estas otras posibles traducciones.



Algo debió haber sabido la serpiente para decir lo que dijo, aunque lo dijera de una manera deshonesta tergiversando el mensaje. En Génesis 3:4 lisa y llanamente dice: “no moriréis”, pero en Génesis 3:1 “entra suavemente” diciendo: “¿Conque Dios os ha dicho: No comáis de todo árbol del huerto? Aquí implanta la duda en Eva como quien entierra una semilla que luego dará una planta.

Así empieza con la semilla de la duda, regada por la incredulidad y la falta de atención a la simple instrucción de Dios, que hace que el individuo “bajo ataque” considere una “mentira linda”¹ que lleva al pecado.

Cuando ponemos un versículo al lado del otro, la declaración de Jehová Dios y la de este maligno ser, es posible observar rápidamente su deshonesto y malicioso accionar.

Génesis 2:16:
Y mandó Jehová Dios al hombre, diciendo: **De todo árbol del huerto podrás comer...**

Génesis 3:1:
Pero la serpiente era astuta, más que todos los animales del campo que Jehová Dios había hecho; la cual dijo a la mujer: ¿Conque Dios os ha dicho: **No comáis de todo árbol del huerto?**

Dios dijo ▶ **de todo árbol del huerto podrás comer...**
La serpiente dijo ▶ **¿... no comáis de todo árbol del huerto?**

¹ Ninguna mentira es “linda”. Lo que el autor significa es que muchas veces la expresión de la mentira se le presenta al incauto como más glamorosa y atractiva que la verdad.

En Génesis 31, cuando se usa el vocablo “serpiente”, no se trata de un mito, ni de una fábula, ni de una leyenda. Este es un hecho histórico, fidedigno y veraz que es enfatizado por medio de un hablar figurado para ilustrarnos acerca de la naturaleza y los modos que tiene el diablo para engañar. La imagen que nos proporciona este pasaje intensifica la verdad que Dios quiere comunicar acerca de este maligno ser.

Apocalipsis 20:2:

Y prendió al dragón, la serpiente antigua, que es el diablo y Satanás, y lo ató por mil años.

dragón ▶ serpiente antigua ▶ diablo ▶ Satanás

Se disfrazaba como ángel de luz
2 Corintios 11:14

Es imposible no comparar Génesis 3:1 con estos otros registros de 2 Corintios 11:14 y los dos de Apocalipsis que vimos recién. Este nefando ser que tentó al primer Adán, tentó también al postrer Adán, nuestro valiente Señor Jesús.

Mateo 4:1:

Entonces Jesús fue llevado por el Espíritu al desierto, para ser tentado por el **diablo**.

Lucas 4:1 y 2a:

1 Jesús, lleno del Espíritu Santo, volvió del Jordán, y fue llevado por el Espíritu al desierto 2 por cuarenta días, y era tentado por el **diablo**...

En otras palabras, Jesús fue urgido por el Espíritu Santo para ir al desierto con el propósito de ser tentado por la serpiente antigua, que es lo mismo que decir que fue al desierto para ser tentado por Satanás o por el gran dragón, o por el diablo. Distintos nombres del mismo asesino en serie que tentó una vez al primer hombre y tres veces (de manera infructuosa) al postrer Adán.

Muy probablemente, la “serpiente” se presentó ante la mujer como un ser de aspecto refulgente, deslumbrante, como un ángel al que Eva prestó mucha atención.

Hay un registro del Antiguo Testamento que “habla” de este malvado ser haciendo una mención “tangencial”, llamándolo “el rey de Tiro”.

Ezequiel 28:12-17:

12 Hijo de hombre, levanta endechas sobre el rey de Tiro, y dile; Así ha dicho Jehová el Señor; Tú eras el sello de la perfección, lleno de

sabiduría, y acabado de hermosura.

Hasta aquí el lector podría pensar que efectivamente está hablando de un supuesto rey; pero el versículo siguiente dice dónde se encontraba este “rey de Tiro”, dejándonos en claro que en verdad, no habla del rey.

13 En Edén, en el huerto de Dios estuviste; ...

En Génesis 3:23 y 24 Jehová documenta que sacó del huerto de Edén al hombre y resguardó la entrada con querubines y una espada encendida. Concluimos pues, que la mención del rey de Tiro es una figura, pues está hablando de un esplendoroso ser maligno.

...de toda piedra preciosa era tu vestidura; de cornerina, topacio, jaspe, crisólito, berilo y ónice; de zafiro, carbunco, esmeralda y oro; los primores de tus tamboriles y flautas estuvieron preparados para ti en el día de tu creación.

Si realmente se estuviera refiriendo a un rey, no usaría la expresión “en el día de tu creación”, sino que diría algo así como: “en el día en que naciste”.

14 Tú, querubín grande, protector, yo te puse en el santo monte de Dios, allí estuviste; en medio de las piedras de fuego te paseabas. 15 Perfecto eras en todos tus caminos desde el día que fuiste creado, hasta que se halló en ti maldad. 16 A causa de la multitud de tus contrataciones fuiste lleno de iniquidad, y pecaste; por lo que yo te eché del monte de Dios, y te arrojé de entre las piedras del fuego, oh querubín protector. 17 Se enaltecíó tu corazón a causa de tu hermosura, corrompiste tu sabiduría a causa de tu esplendor; yo te arrojaré por tierra; delante de los reyes te pondré para que miren en ti.

Observe qué descriptivos son estos versículos:

Eras el sello de la perfección
Lleno de sabiduría, y acabado de hermosura
De toda piedra preciosa era tu vestidura
Perfecto eras en todos tus caminos
Hermosura, sabiduría, esplendor...

Todas estas características pueden ser asociadas con brillo, con fulgor. Son palabras referidas a un perfecto, brillante y esplendoroso ser que cayó por su soberbia.

Dice que pecó, que se enaltecíó su corazón, que corrompió su sabiduría. Este pérfido quiso ser como Dios. En Isaías es llamado “Lucero”, un nombre que cualquiera asociaría con la luz.

Isaías 14:12-14:

12 ¡Cómo caíste del cielo, oh Lucero, hijo de la mañana! Cortado fuiste por tierra, tú que debilitabas a las naciones. 13 Tú que decías en tu corazón: Subiré al cielo; en lo alto, junto a las estrellas de Dios, levantaré mi trono, y en el monte del testimonio me sentaré, a los lados del norte; 14 sobre las alturas de las nubes subiré, y **seré semejante al Altísimo**.

Lucero quiso ser “semejante al Altísimo” y le ofreció a Eva algo similar:

Génesis 3:5b:

... y **seréis como Dios**, sabiendo el bien y el mal.

El lenguaje y los atributos con los que se describe al “rey de Tiro” en Ezequiel 28, pueden ser aplicados solamente al archi enemigo de Dios.

La porción de Isaías 14 que estudiamos recién, describe al diablo y su destino cuando en el futuro Jehová desate Su ira sobre los demonios y los impíos, y deje una nueva Tierra habitable por los Suyos².

Satanás cayó desde el cielo. Dios no creó un diablo; creó un hermoso querubín con libre albedrío al que colocó en un lugar de importancia en Su Creación. Este querubín está presentado como una creación maravillosa, pero de ninguna manera como un igual de Dios, “... seré semejante al Altísimo”. Cuando se llenó de soberbia, llegó a ser Satanás, el ejemplo más grande del poder corruptor que tiene el pecado.

Proverbios 16:18:

Antes del quebrantamiento es la soberbia, Y antes de la caída la altivez de espíritu.

Seguramente nuestro Señor Jesucristo estudió y entendió estos registros acerca de su archi enemigo que fue quien lo tentó en el desierto intentando que le diera la espalda a Dios.

Es difícil imaginar a Eva conversando con una serpiente, pero no es difícil que estuviera conversando fascinada con un “ángel de luz”.

Según la explicación de The Companion Bible³, llamarlo “serpiente” es una figura llamada hipocatástasis o implicación. Esta figura es semejante al símil y a la metáfora, pero se distingue de dichas figuras en que, en la hipocatástasis, la semejanza (o la representación) se hallan solamente implícitas⁴. Al decir “implícitas” significa que la semejanza no es literalmente expresada, no se encuentra observable a

² Su destino está descrito en el contexto de Isaías 14 y también puede verse en Apocalipsis 20:10.

³ *Appendixes to The Companion Bible*. Johnson Graphics. Decatur, MI, EEUUA. 1989. Pág.25.

⁴ Bullinger E. W.-Lacueva F. *Diccionario de Figuras de Dicción Usadas en la Biblia*. Editorial CLIE. Terrassa, Barcelona, España. 1985. Pág. 631.

simple vista en el texto. Esto hace que la imagen que provee esta figura sea más vívida.

En el caso que tenemos bajo estudio es como decir que el perverso ser es “tan” serpiente que ni siquiera hace falta compararlo con una. Así se expresan, de una manera contundente e impresionante, los modos o los procedimientos de Satanás. La figura enfatiza la verdad y la realidad de lo que dice el registro. En otras palabras, en Génesis 3 no se busca comparar a este nefando ser con una serpiente, sino destacar sus características: rastrera, sigilosa, “emboscadora”, astuta, amenazante y venenosa.

Es probable que la serpiente de alguna manera haya llegado a saber acerca de ese mandato de Jehová Dios a Adán. La astucia maliciosa de la serpiente es reflejada también en el decir de Pablo, miles de años después de este hecho que estamos estudiando.

2 Corintios 11:3:

Pero temo que como la serpiente con su astucia [*panourgia*] engañó a Eva, vuestros sentidos sean de alguna manera extraviados de la sincera fidelidad a Cristo.



Este es Pablo, por revelación de Dios, trayendo a colación este triste evento del pasado que nos enseña el accionar lamentablemente “normal” de la serpiente aun al día de hoy. Los sentidos de Eva fueron desviados, así como habrían podido ser desviados también los sentidos de aquellos corintios. ¡Cuidado! Los nuestros también pueden serlo. Esta es una enseñanza para nuestro aprendizaje.

Este versículo nos provee un “perfil criminalístico” de este asesino serial definido como “la serpiente”, que coincide totalmente con lo que dice Génesis 3:1: “... la serpiente era más astuta que todos los animales del campo ...”

La mayoría de los diccionarios coinciden en que la palabra griega *panourgia*, de la que proviene nuestro vocablo “astucia” significa justamente eso: astucia, engaño y también picardía. Asimismo dicen que se usa casi siempre en mal sentido. Otros diccionarios dicen: destreza, habilidad en sentido malo, truco o mañosería, artimaña, fraude⁵.

Con esta destreza maliciosa, el “entrampador” tentó a Eva; la engañó, y ella, atendiendo a los dichos de la serpiente, concluyó cayendo en el error de que el árbol era bueno para comer .

⁵ Revisados los diccionarios de Strong, Tuggy, Vine, Mickelson, Swanson y Abbot Smith tomados de *theWord*.





Nota del Editor

Revisión: Equipo de Ediciones de la Palabra de Dios sobre el mundo.

Esta Enseñanza fue filmada y compartida por Eduardo Di Noto desde su despacho en la Oficina de Servicio el 16abr24.

Toda cita de la Escritura utilizada en esta obra, es tomada de La Biblia Reina - Valera 1960⁶ a menos que se señale otra versión.

Las palabras resaltadas dentro del Texto Bíblico indican un énfasis especial añadido por el autor, siendo que el texto de la Biblia aquí utilizado no tiene letras resaltadas.

Cada vez que se haga mención de una palabra en idioma griego, ésta será escrita en minúscula cursiva (Ej.: *atomos*). Si se tratara de una palabra hebrea o aramea, será escrita en mayúscula cursiva (Ej.: *YARE*). En ambos casos podría utilizarse la palabra raíz, así como cualquier otra forma gramatical de esa palabra en representación de la familia de palabras.

Debido a que los paréntesis se utilizan en el Texto Bíblico, cuando dentro de un versículo se inserte alguna nota del autor, ésta estará colocada [entre corchetes] para distinguirla.

Todas las citas de fuentes externas se anotarán en esta otra tipografía para diferenciarlas del resto. Asimismo, cuando la cita de la fuente sea de mayor longitud que la representada en este trabajo, se resumirá así: “...” indicando que hay más información disponible para consulta en dicha fuente.

Cuando se haga referencia a los antiguos Textos griegos o hebreos, la misma se hará según los textos correspondientes presentados en *e-Sword* de Rick Meyer, o *theWord* de Costas Stergiou.

Las notas al pie de página son una parte integral y necesaria de este Estudio. Tienen el propósito de documentar, respaldar, ampliar, aclarar o reforzar el tema que esté bajo análisis.

Esta obra somete a consideración del lector el tema que trata. Es, en alguna manera, un punto de partida que propone, orienta y, desde ya, concluye con lo que el autor ha estudiado de las Escrituras, de lo cual ofrece aquí los resultados. No obstante, la Palabra de Dios, es simplemente inagotable. El único que no necesita revisión es Dios mismo y, por ende, Su Palabra según fuera originalmente inspirada. Pero nuestro conocimiento y entendimiento de las distintas maravillas presentadas en esta magnífica Revelación de Su Voluntad, siempre han de ser sometidos al escrutinio⁷ del estudiante Bíblico.

Es entonces, el presente trabajo, una ayuda; un aporte; una fuente de consulta, referencia y estudio de la Palabra de Dios. La obra está lejos de pretender ser la única, o la más sobresaliente que exista en su tipo; no posee eminencia sobre ninguna otra ni es autoridad última sobre el tema. La Palabra de Dios es de exclusiva autoría del Padre Celestial, por lo cual se constituye en la única fuente de conocimiento verdadero, y de autoridad inapelable.

Para poder entrar a nuestros canales de Enseñanzas, Recursos de Estudio y Anuncios, simplemente copie alguna de las siguientes direcciones y péguela en su navegador.

<http://www.palabrasobreelmundo.com.ar>
<https://www.facebook.com/palabrasobreelmundo>
<https://twitter.com/clikdedistancia>
<https://www.instagram.com/clikdedistancia/>

Siempre a un **click** de distancia.

¡Dios lo bendijo, lo bendice y lo bendiga en el nombre de nuestro Señor Jesucristo!

⁶ *La Santa Biblia Antigua y Nuevo Testamentos, Antigua Versión de Casiodoro de Reina* (1569) Revisada por Cipriano de Valera (1602) Revisión de 1960. Sociedades Bíblicas Unidas, 1993.

⁷ Hechos 17:11